
Reflexiones sobre el papel de María en nuestra vida 
Ya sabemos que Mayo se escribe con “M”, de Maristas, pero sobre todo, de María. 
Es el mes de la Buena Madre y, dentro de la Provincia Mediterránea, los 
recordatorios y las celebraciones son constantes. Recordamos momentos de su vida, 
conocemos cuestiones relevadoras de su persona, descubrimos sorprendentes 
detalles en cada nueva ocasión. Y, en concreto, para este curso 2022, en la Hoja 
Informativa hemos querido reflexionar, a través de dos preguntas, sobre el papel 
que juega María, la Buena Madre, en nuestras vidas. Para ello, hemos contado con 
la ayuda de diez personas de Maristas Mediterránea: cinco hermanos y cinco laicos 
y laicas. El resultado, y todas sus respuestas, en este número. 
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El apoyo a proyectos 
de la ONGD SED 
El Equipo Provincial de 
Solidaridad pone en 
valor las diferentes 
iniciativas de nuestras 
obras para ayudar a 
SED en sus ‘sueños 
educativos’ en países en 
vías de desarrollo. 

 
 

 

 

La misión compartida 
de Maristas y La Salle 

A través de un relato 
del H. José Mª Ferre, 
conocemos la realidad 
de la comunidad 
intercongregacional 
que Maristas y La Salle 
están desarrollando en 
la ciudad autónoma de 
Melilla, dando servicio 
a muchos migrantes. 

 
 

Entrevista al Hermano 
Juan Miguel Anaya 
El Administrador 
Provincial nos cuenta su 
trayectoria, vivencias y 
reflexiones en torno a la 
institución marista a la 
que pertenece desde 
hace varias décadas. 
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Más de 365 días dedicados a nuestra vocación 
 

El Instituto Marista está de celebración, una celebración que va a 
durar más de 365 días: el Año de las Vocaciones Maristas. Bajo el 
lema “Cuidar y Generar Vida Marista”, Maristas pone en marcha un 
plan para impulsar una renovada cultural vocacional y vivir este año, 
como familia marista global, buscando fortalecer nuestra identidad y 
carisma. Para ello, desde el pasado 20 de mayo (de este 2022) y hasta 
el 6 de junio -¡pero de 2023!- va a estar volcándose en este tema y 
fomentando, divulgando, compartiendo vida, fe, religión, motivación, 
etc… Todos los detalles del planteamiento inicial del proyecto y la 
participación de nuestra Provincia, en las siguientes páginas. 
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Comienza el Año de las Vocaciones Maristas 

“Deseamos proponer al Instituto dedicar un año en el cual retomemos con 
fuerza y entusiasmo el tema de las vocaciones maristas, desde la perspectiva 
de una renovada cultura vocacional”. Con estas palabras del Hermano 
Superior General, Ernesto Sánchez Barba, se presentó el Año de las 
Vocaciones Maristas, que arrancó el viernes 20 de mayo de 2022 y se alargará 
hasta el 6 de junio de 2023, dos fechas significativas y vinculadas a nuestro 
fundador, San Marcelino Champagnat. 

Desde Maristas Mediterránea, se está apoyando desde un principio 
esta iniciativa y se hará en todo momento. Nuestro plan provincial para 
celebrar este Año de las Vocaciones Maristas se desarrollará principalmente 

durante el próximo curso escolar (de septiembre de 2022 a junio de 2023). No obstante, desde el primer viernes, 
20 de mayo, en el que se inicia este proyecto marista, nos unimos al evento internacional de apertura, que se 
realizó a través de tres plataformas:  Zoom, Facebook y YouTube. En esta última, concretamente, hubo tres 
momentos a lo largo de la jornada (06.00h https://youtu.be/VXvdc8-AzPw; 14.00h 
https://youtu.be/TPI3txuDUi8; y 22.00h https://youtu.be/zJgn9ri5NlE, horario de Roma, Italia) para participar 
en este acto, cuya duración es de 1 hora y sigue 
disponible como vídeos. 

A este respecto, existe una guía, procedente 
del Secretariado ‘Hermanos Hoy’, para celebrar el 
Año de las Vocaciones Maristas desde el 20 de mayo 
de 2022. La idea fue tener una celebración uniforme 
en todo el Instituto, reforzando así el sentido de ser 
familia global. Esta guía puede ser utilizada por 
comunidades, fraternidades, grupos, asociaciones, 
servicios pastorales, educativos y similares. 
“Entendemos que cada contexto tiene su particularidad; por lo tanto, siéntanse libres de adaptar esta guía a su 
propia realidad”, comentan. La propia guía y el resto de la información sobre el Año de las Vocaciones Maristas 
está disponible en https://champagnat.org/es/ano-de-las-vocaciones-maristas/ 

“Deseamos ofrecer nuestro testimonio y visibilidad a las nuevas generaciones. Queremos acompañar a 
los jóvenes para reflexionar en su propia vocación y también dar a conocer las posibles formas de vivir el carisma 

de Champagnat en nuestros 
días”, ha añadido el Hermano 
Ernesto, quien ha animado a 
todas las diferentes unidades 
administrativas a reflexionar y 
realizar un plan para vivir este 
año, como familia marista global, 
buscando fortalecer la identidad 
y el carisma marista. 

#SomosDesdeDentro 

https://youtu.be/VXvdc8-AzPw
https://youtu.be/TPI3txuDUi8
https://youtu.be/zJgn9ri5NlE
https://champagnat.org/es/ano-de-las-vocaciones-maristas/
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En este sentido, Mediterránea cuenta con una comisión provincial 
para el Año de las Vocaciones Maristas, que organiza y despliega las 
iniciativas en nuestro territorio. Las personas que la integran son María 
González y Sofía D´Antrassi, del Equipo Provincial de Pastoral, el H. 
Alberto Vizcaya, del Equipo Hermanos Hoy, y Javi Castillo, del Equipo de 
Laicado y Consejo de Vida Marista. “Juntos, y en diálogo con los distintos 
equipos y consejos provinciales, estamos diseñando un plan en línea de 
los objetivos del Instituto y, al mismo tiempo, vinculado a nuestro actual 
Plan Estratégico y a las nuevas Prioridades Provinciales”, comentan desde 
esta comisión, cuyas actividades irán en tres líneas de trabajo: 

• Motivar cambios o reflexiones de mejora, en línea vocacional, de 
iniciativas que ya se realizan. 

• Crear o relanzar actividades, encuentros o estructuras vocacionales, con idea de mantenerlas en los 
cursos sucesivos. 

• Organizar momentos experienciales específicos para el Año de las Vocaciones Maristas. 

Respecto al arranque de este año celebrativo, Maristas Mediterránea se centra, en primer lugar, en fomentar 
la conexión de la comisión provincial con cada entorno marista local; en motivar y coordinar las cuatro 
actuaciones con las que se comienza: 

1) Sumarse al evento online internacional del 20 de mayo y se proponen dos formas de participación: 
conexión individual, cada uno desde el lugar donde se encuentre; o conexión comunitaria, en un sencillo 
encuentro para verlo juntos y luego comentarlo. 

2) Dos oraciones de la mañana específicas, desarrolladas con motivo de este recién estrenado Año de las 
Vocaciones (20 de mayo y 20 de junio de 2022). 

3) Un material celebrativo, enviado desde 
el Equipo Hermanos Hoy del Instituto, para una 
oración en claustro, comunidad o grupo. 

4) Un vídeo inspiracional semanal, desde el 
23 de mayo de 2022, llamado “Igniculus” (que 
significa “chispa de vida”) donde Hermanos y 
Laicos compartirán aquello que les impulsó a 
ser Maristas. 

“Seguimos juntos en camino vocacional, 
viviendo y compartiendo, en un año en el que, 
precisamente, va a ser un año lleno de vida 
compartida”. Con esta frase, desde nuestra 
Provincia Marista Mediterránea, se anima a 
implicarse y participar de este gran proyecto del 
Instituto Marista.  
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¿Quién es María en tu vida? 
La figura de María es muy significativa para los maristas. Lo llevamos en el nombre. Y es algo que 
evoluciona, que hay actualizar para vivirlo mejor y poderlo transmitir a las próximas generaciones. 
Desde nuestra redacción hemos hecho una pequeña encuesta a un grupo de 10 maristas que provienen 
de diferentes partes de nuestra Provincia: España, Italia y Líbano. Cinco de ellos son hermanos: Ventura 
Pérez, Pietro Stò, Rafael Hinojosa, Juan Carlos Fuertes y José Luis Molina. Los otros cinco son laicas y 
laicos: Anabel Pérez, René Salem, Rita El Khouri, Antonia d’Alterio y Alfredo García. Esto es lo que han 
respondido a nuestras dos preguntas. 

1) ¿Cómo ha evolucionado tu relación con 
María a lo largo de los años? 

Muchas respuestas parten de lo vivido en la familia 
y en su ambiente socio religioso. Nos hablan de 
algunas experiencias importantes como son las 
convivencias, encuentros y lecturas al respecto. 
Dejan ver cómo esas vivencias personales han ido 
transformando la imagen de María en las diferentes 
etapas de la vida. Expresan esta evolución de formas 
diversas que resumimos así: 

− He pasado de un componente devocional 
hecho de fórmulas, de oraciones marianas, que no incidían apenas en mi vida diaria, a una relación 
personal con María, de tú a tú. 

− Veía a María como un modelo inalcanzable, perfecto, alguien irreal; ahora comprendo mejor su camino 
de fe y la siento como compañera de camino. 

− Tenía a María en un pedestal, distante, lejana; poco a poco la he bajado de ahí para convertirla en un 
modelo del seguimiento de Jesús. 

− De pequeño, vivía mucho de las tradiciones populares marianas; ahora he ido pasando a una devoción 
más bíblica, más evangélica. 
 

Fruto de esta evolución es su manera actual de ver y considerar a María: 
− Ahora veo a María como una presencia serena, cercana, llena de ternura; como una confidente, que me 

consuela y acompaña. 
− Yo la contemplo como la mujer del “sí”, la que pone 
su vida completamente en las manos de Dios iniciando 
una aventura que la transformará para siempre. 
− No sólo la siento cercana; me gusta contemplarla en 
su seguimiento de Jesús: María como discípula, como 
compañera en mi camino de fe. 
− María sigue inspirándome confianza y cercanía; la 
veo como mujer laica, como madre compasiva, 
abierta a Dios y a la gente. 

#SomosMaristasDeChampagnat 
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− Sigo aprendiendo de María. La veo como una estrella, un 
modelo, un punto de referencia. De ella aprendo a ser 
más paciente, a estar más disponible. 

− Mi relación con María me ha enseñado a escuchar y a 
acoger a los demás para hacer presente a Jesús allí 
donde estoy. 

− Mi camino para llegar a Jesús es vivir al estilo de María, 
en su escuela, haciendo vida su sencillez y escucha, 
cuidando los pequeños detalles, el ambiente de familia… 
Así se va fraguando en mí una espiritualidad mariana y 
apostólica. 
 

2)  ¿Qué aspectos de la devoción a María sería bueno 
actualizar para que su figura siga siendo atractiva y 
significativa hoy? 

Varias personas ponen el acento en el carácter cristocéntrico que da pleno sentido a la devoción mariana. Es 
una perspectiva esencial para evitar posibles desvíos: 

− María nos conduce a Cristo y vela sobre nosotros para que seamos verdaderos discípulos de su Hijo 
− Creo que la devoción a María debe centrar nuestras vidas, 
cada vez más, en Jesús. 

Hay también consideraciones interesantes sobre la 
manera de presentar la figura de María en su dimensión 
humana, de mujer: 
− Para mí es importante hablar adecuadamente de María, 
como mujer; en este aspecto se sabe poco y mal. 
− Me parece básico presentar vitalmente a María como mujer 
joven que hizo experiencia de Dios y no estuvo exenta de 
dificultades.  

− Presentar a María con el corazón centrado en Dios, pero con los pies en la tierra. 
− Una manera de actualizar la figura de María es hacerla ver como una mujer auténtica, que vivió en 

plenitud su papel de madre de Jesús sin esquivar nada, ni siquiera el dolor.  
− Deberíamos pasar de las meras “devociones” a tocar la profunda humanidad de María vivida en los mil 

aspectos cotidianos. 
 
Y, finalmente, nos presentan algunos aspectos, fruto de 
vivencias personales, que nos pueden ayudar en nuestra 
experiencia mariana y en la transmisión de su figura: 

− Contemplar a María en los momentos que los 
evangelios nos la muestran y acoger la llamada que 
nos hace para hacerla vida en lo cotidiano. 

− Preguntarnos, ¿cómo mira María las situaciones 
dolorosas, difíciles, alegres, etc. de la vida?  
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− Viendo el cariño que sienten por María tanto cristianos como musulmanes, pienso en María como puente 
de fraternidad y unidad entre los diferentes. Ese sería un aspecto por actualizar. 

− Hablar de María como la mujer de la presencia, de la escucha, del acompañamiento, de la acogida. 
− María es maestra del silencio; nos invita a vivir momentos y espacios de silencio orante. 
− María conjuga en su vida la relación llena de confianza con Dios y la compasión tierna y cercana para 

quienes le rodean. 
− María como modelo de un amor activo, de una esperanza sin fallos, de paciencia en las adversidades y 

de confianza en nuestro peregrinar de fe. 
− Deberíamos compartir nuestras vivencias marianas y promover, para cada edad, experiencias que hagan 

cercana la figura de María 
− Siento la invitación a profundizar y vivir la maternidad espiritual de María: todo lo que significa el “Ahí 

tienes a tu hijo”, “Ahí tienes a tu madre” 

========================================================================================== 
 

Culminan las sesiones de formación de nuevos educadores años 5 y 6 
La prioridad de cuidar a las personas está siendo llevada a 
cabo, entre otros equipos, por el de Recursos Humanos 
(RRHH) de la Provincia Marista Mediterránea. Uno de los 
múltiples ejemplos es la iniciativa que combina formación 
y peregrinación que se ha llevado a cabo durante este 
curso con los Nuevos Educadores (NN.EE.)Maristas de Año 
5 y 6; y la cual contempló esa última sesión a finales del 
mes de mayo. Fue teniendo como eje central La Valla… 
porque fue en torno a la MISMA mesa donde estas decenas 
de personas, Hermanos y Laicos, compartieron la tercera 
sesión de formación para la posterior Peregrinación a L’Hermitage de finales de julio. Esta actividad será su 
última acción como nuevos educadores maristas y, desde ya, en nuestra oración… 

Esta andadura finalizó, formativamente hablando, en este mayo de 2022, pero la denominada 
"Experiencia L´Hermitage" arrancó el pasado 15 de diciembre de 2021, por vía telemática, con la organización 
e impulso de los diferentes integrantes del equipo de RR.HH., que presentaban a los nuevos educadores 

mencionados, esta experiencia, a la cual se les invitó y 
recibieron con alegría y entusiasmo tal invitación. 

En la tarde del 7 de abril se celebró la segunda 
sesión de formación para todos aquellos NN.EE. que van a 
realizar la peregrinación de L’Hermitage; la cual se centró 
en la promesa de Fourvière. La exposición, que fue muy 
interesante, fue realizada el H. Carlos J. Hidalgo, Superior 
de Maristas Córdoba. 

#SomosRed 
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“Los bienes deben estar siempre al servicio de la evangelización, la solidaridad 
y la comunión” 

Juan Miguel Anaya Torres es sevillano y tiene 64 años. Sus padres fueron profesores en el colegio 
marista de Sevilla y allí nació su vocación de Hermano. Licenciado en Matemáticas y Ciencias Religiosas, 
su recorrido marista ha pasado por muy diversas tareas y lugares: profesor durante 35 años, director 
de colegios, consejero provincial, delegado de SED, participante en diversas asambleas, equipos 
provinciales y comisiones internacionales; y muy interesado en la evolución del laicado marista… 
Durante 11 años residió en Roma, como encargado del Consejo General para temas legales y 
burocráticos ante la Sante Sede. Allí, se doctoró en Derecho Canónico y obtuvo la nacionalidad italiana. 
En 2019 le pusieron al frente de las finanzas de la Provincia Mediterránea. Juan Miguel ha hecho 
algunos Másteres Universitarios relacionados con su trabajo. 

- Profesor, director, procurador ante la 
santa Sede, asesor canónico, consejero 
provincial… Juan Miguel, ¿cómo haces para 
asumir responsabilidades tan diversas? 
- Tengo la suerte de que me interesa todo lo 
marista y no se me da mal estudiar o 
aprender cosas nuevas. Además, he sido muy 
afortunado con los equipos con los que me 
ha tocado trabajar.  

- El Consejo de Asuntos Económicos (CAE) es 
uno de los tres Consejos que figuran en el 
organigrama provincial. Explícanos tus funciones, tus grandes líneas de acción. 

- Los miembros del equipo económico y del CAE tenemos que 
ocuparnos de la sostenibilidad económico-financiera de la Provincia al 
servicio de la vida y misión maristas y, en particular, de las finanzas y 
administración de los bienes. Todo ello bajo la dependencia del H. 
Provincial y su Consejo. 

- Bancos, cotizaciones, sueldos, obras, presupuestos, amortizaciones, 
pensiones… ¿Es complejo este mundo de la economía provincial? 

- No se puede negar que es un mundo complejo. Pero el equipo humano que he heredado es excelente. José 
Alonso se ocupa de tareas de contabilidad y del control de las tarjetas de las que disponemos en la Provincia. 
Paloma, entre otras muchas cosas, lleva el control de pagos e ingresos y el control de caja para que dispongamos 
siempre de efectivo. Irene se ocupa de las compras centralizadas para toda la Provincia (comedor, seguros, ropa 
deportiva…). Eduardo mantiene relación con los Bancos, coordina las inversiones financieras, controla y ayuda 
a nuestros hermanos con las pensiones y la declaración de la renta… Por fin, Javier coordina los temas 
económicos de los colegios y otras obras educativas. 

- Hay tres equipos vinculados al CAE: El Equipo económico, la Central de compras y los Servicios TIC. ¿En qué 
consiste el trabajo de cada uno de ellos? 

#SomosMaristas

“Me interesa todo lo que 
sea marista y no se me da 
mal estudiar o aprender 
cosas nuevas” 
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- Servicios TIC es un equipo que trabaja para toda la Provincia. 
Está más relacionado con Educación, especialmente en estos 
momentos de transformación digital de nuestras obras. El 
equipo económico desarrolla las tareas del día a día de la 
administración. El CAE intenta desarrollar líneas de futuro 
necesarias para la Provincia. Da su opinión sobre todas las 
decisiones de tipo económico que se llevan al Consejo 
Provincial. Con su ayuda se elaboran los procedimientos y 
formularios para regular los aspectos administrativos de las 
comunidades y obras, sabiendo que lo relativo a la 
administración de las obras se rige por una normativa 
provincial aprobada por el Provincial con su Consejo. 

- ¿Qué significa para ti la expresión “El uso evangélico de los bienes”? 

- En la gestión y uso de los bienes que están bajo nuestra responsabilidad, inspirarnos siempre en los principios 
que fundamentan una economía evangélica: justicia, fraternidad, generosidad, gratuidad, cuidado de la 
creación. Los bienes deben estar siempre al servicio de la evangelización, de la solidaridad y de la comunión, de 
acuerdo con nuestro carisma. 

- ¿Cómo afectan a la economía provincial todas estas crisis 
mundiales: pandemia, guerras…? 

- Las crisis que vamos sufriendo en este siglo XXI (2008, 2011, crisis 
de los refugiados, pandemia, inflación desatada con la guerra…) 
ponen a muchas personas de nuestro entorno en posiciones de 
debilidad y carencia, con repercusión en muchas de nuestras familias. 
Un corazón misericordioso no puede dejar de sentir compasión ante estos hechos. Somos internacionales y en 
estos momentos donde lo pasan peor es en Líbano. Gracias a la solidez de las medidas tomadas desde que 
existe la Provincia, nuestra economía se ha mantenido en tasas de crecimiento constantes. Es muy importante 
el trabajo, control y asunción de medidas que se hace en cada una de nuestras obras, y eso da frutos de mejora, 
de contención de gastos, de incremento de ingresos, de cuidado de las personas con las que trabajamos. 

- Me imagino que, en este trabajo, tienes momentos libres, tranquilos. ¿A qué los dedicas? 

- Me encanta la lectura (‘consumo’ unos 30-35 libros al año), la natación y el baloncesto (hace 3 años que no 
juego con gran pesar mío) y alguna buena serie de TV. 

- Cuando acabes este servicio provincial, ¿alguna preferencia? 

- A un antiguo Provincial le decía: “Me pongo en sus manos”, y él 
me respondía: “no, que pesas mucho”. Estoy dispuesto a 
colaborar en lo que sea. Desde mi salida a los colegios manifesté 
mi predisposición a trabajar en Bolivia (dependiente entonces de 
Bética), pero creo que ya no es tiempo por mi edad y por el alto 
coste de las medicinas que tengo que tomar y aquí me dispensa 
la Seguridad Social. No tendría dificultad en ser destinado a Italia 
o al Líbano por haber vivido ya en ambientes internacionales y 
poder expresarme en italiano y francés. 

“Una posibilidad, una vez que 
acabe mi servicio provincial, 
podría ser destinado a Italia 

o al Líbano” 
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Las obras educativas maristas, volcadas con SED 
El Equipo Provincial de Solidaridad destaca todo el esfuerzo y compromiso de los coles en favor de esta 
ONGD y el respaldo, social y económico, que reciben sus proyectos entre nuestra comunidad educativa 

A lo largo del mes de mayo, en todos los colegios de nuestra 
Provincia, se han celebrado multitud de acciones solidarias enmarcadas 
dentro de la campaña SED y en favor de nuestra ONGD, que este año 
conmemora su trigésimo aniversario. La mejor noticia ha sido, sin lugar a 
duda, poder disfrutar de esta campaña con prácticamente total 
normalidad después de dos años sin nuestras tradicionales Jornadas SED, 
Día SED o Semanas SED, y poder desarrollar con normalidad todas las 
actividades los colegios: desde exposiciones sobre los ODS, testimonios de 
voluntarios de los campos de trabajo-misión de SED, hasta actividades 
lúdicas y competiciones deportivas solidarias.  

El objetivo de la campaña SED de este curso ha sido sensibilizar a 
toda la comunidad marista, como viene siendo habitual durante estos 
últimos años, acerca de dos Objetivos de Desarrollo Sostenible de la 

Agenda 2030 de la ONU. Nos hemos centrado en dos ODS: el ODS 13: “Adoptar medidas urgentes para combatir 
el cambio climático y sus efectos”, y el ODS 7: 
“Garantizar el acceso a una energía asequible, segura, 
sostenible y moderna”. Estos dos ODS tienen como 
objetivo primordial combatir dos de los problemas más 
acuciantes contra los que se enfrenta nuestro planeta 
en la actualidad: el calentamiento global, con su 
consecuencia inmediata e ineludible del cambio 
climático, por un lado, y la utilización desmedida de 
energías fósiles, muy contaminantes y llamadas tarde o 
temprano a agotarse, por otro. 

El proyecto provincial de cooperación internacional SED de este año ha sido el acceso a la educación 
para niños y niñas migrantes de Camerún (de la zona angloparlante de Bonabéri), con la construcción de una 
escuela de primaria para niños y niñas anglófonos desplazados en la localidad de Babenga en la ciudad de 

Bekoko. El edificio necesario para poner en marcha la escuela 
primaria será de un único bloque y constará de 18 aulas, dos 
salas de informática, tres despachos, un almacén, salas para 
el personal y aseos. La superficie total será de 
aproximadamente 1000 m2. La superficie de cada aula será 
de 81 m2. La escuela se construirá con bloques de cemento, 
enlucidos y pintados. El edificio estará cubierto con láminas 
de hierro corrugado, colocadas sobre correas de madera. La 
capacidad total de la escuela será de 720 alumnos. 

#SomosMediterráneo 
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Muchas gracias a toda 
la familia marista por 

el apoyo a SED y a 
todos sus proyectos 

de cooperación 
internacional. 

Después de dos años 
sin celebrar nuestras 
fiestas solidarias para 

colaborar con SED, la colaboración y participación ha sido espectacular. El año que viene, más y mejor. 

 

================================================================================================== 

MELILLA: Maristas y La Salle en misión compartida 
La ciudad autónoma de Melilla se encuentra al otro lado del 
Mediterráneo; con sus 86.000 habitantes, está caracterizada 
por una fuerte inmigración. Los Hermanos de las Escuelas 
Cristianas fundaron allí el colegio La Salle-El Carmen en 1912. 
Después de varias ubicaciones y remodelaciones, el colegio 
sigue siendo un centro educativo de referencia, que ejerce su 
influencia en la ciudad. Actualmente cuenta con unos 800 
alumnos en dos líneas desde Infantil a 4º de la ESO. Es un lugar 
de convivencia y respeto entre alumnos cristianos, 
musulmanes, judíos, hindúes y otros países asiáticos. Hay otro colegio religioso en la ciudad, Nuestra Señora del 
Buen Consejo, dirigido por las hermanas Franciscanas de los Sagrados Corazones. 

La idea de una comunidad intercongregacional en Melilla surge tras el Proyecto Fratelli en Rmeileh (Líbano) en 
2016 y Sanlúcar de Barrameda (3 maristas y 2 lasallistas) en 2018. Desde 2019, la comunidad de Melilla está 

formada por cuatro HH. de La Salle (Jesús Bejarano, Juan Antonio 
Esteban, Eulalio Sánchez y Crescencio Terrazas) y un Hermano 
marista (José Luis Elías). El desafío de la inmigración. Ante la gran 
afluencia de inmigrantes y refugiados, sobre todo menores, hay 
en Melilla tres centros de acogida: uno dirigido por religiosas, que 
acoge a 32 niñas; otro, por un patronato, recibe a unos 180 niños 
y niñas; y el centro La Purísima, gestionado por la ciudad 
autónoma, que atendía a unos 900 menores, sobre todo 
marroquíes, en 2019. 

#SomosFamilia 
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Está también el CETI (Centro de Estancia Temporal para 
Inmigrantes) que llegó a albergar a casi 2.000 personas, aunque 
el número ha disminuido al estar cerrada la frontera con 
Marruecos. Allí permanecen temporalmente familias y 
personas aisladas provenientes de Yemen, Siria, Túnez, y 
diversos países subsaharianos, hasta que arreglan sus papeles 
para desplazarse a sus destinos de preferencia. 

Hay otras presencias eclesiales que intentan responder al 
drama migratorio: Hijas de la Caridad gestionan un centro de 

día para niños de la calle, con algunos servicios como duchas y ordenadores. Las Apostólicas del Corazón de 
Jesús en colaboración con Hermanas del Santo Ángel han abierto unos locales donde ofrecen clases de español 
a los inmigrantes, así como conexión a Internet para comunicarse con sus familias, y un apoyo psicológico y 
emocional.  Las religiosas de María Inmaculada tienen un centro sociocultural que trabaja por la promoción de 
la mujer y ofrece actividades lúdico- formativas con menores. 

La comunidad intercongregacional está comprometida en buscar 
respuestas a esta situación de crisis que se vive en Melilla. Los 
hermanos en activo tienen medio horario escolar, lo que les 
permite tener tiempo para analizar la situación y hacer contactos, 
aunque hay que reconocer que la pandemia ha limitado las 
iniciativas. Actualmente se estudia una posible colaboración con las 
religiosas; y también con el CETI y con algunas ONG como Melilla 
Acoge, Save the Children, etc. Ya hay hermanos trabajando con 
algunos menores acogidos en el centro La Purísima y con jóvenes residentes en el CETI. Además, el colegio La 
Salle ha puesto varias aulas disponibles para unos 40 jóvenes de La Purísima y del centro gestionado por el 
patronato; se les ofrecen clases de alfabetización y apoyo escolar. Hay también aulas en las siguen cursos de 
alfabetización unas 180 mujeres marroquíes, muchas de ellas empleadas domésticas. Pero sigue vivo el gran 
reto de crear una red eclesial para una mejor colaboración entre la iglesia local y las congregaciones implicadas. 

La experiencia de la intercongregacionalidad. De puertas afuera, hay personas que se preguntan, por lo inusual, 
sobre la convivencia entre personas de diferentes congregaciones. De puertas adentro, todo es mucho más 
simple: los hermanos Maristas y de La Salle están acostumbrados a estilos similares de vida comunitaria, de 
vida espiritual y de misión educativa. Las pequeñas diferencias se asumen fácilmente: los conflictos que pueden 
surgir no son de orden congregacional sino, sobre todo, de las normales diferencias personales de carácter o 

de puntos de vista.  De hecho, las relaciones entre 
ambas congregaciones se han reforzado más; los 
Hermanos constatan que las experiencias de haber 
visitado comunidades de la otra congregación han 
sido positivas, y se han sentido en casa. Y es que lo 
básico que nos une es “ser hermanos”, y vivir juntos el 
reto ilusionante de ser testigos de la fraternidad.  
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90º Aniversario de los Hermanos Maristas en Giugliano 

Un año de celebraciones para el Instituto en la ciudad 

Todo comenzó en julio de 1931, cuando los Hermanos Maristas, un 
acuerdo con el Ente de Asistencia Municipal (ECA) de Giugliano, en 
Campania, por el que se les confiaba el orfanato de la ciudad a 
cambio de la autorización para abrir una escuela. Un gran logro para 
la comunidad marista, pero al mismo tiempo sólo el comienzo de 
una gran misión.  De hecho, el 2 de octubre de ese mismo año 
llegaron los primeros hermanos "en misión", el hermano Fabiano y 
el hermano Costanzo, que iniciaron la primera comunidad en 
Giugliano. A partir de ese momento, el resto es historia. 

En el curso 2021/2022 se han cumplido los 90 años de presencia marista. En este tiempo, los Hermanos 
Maristas no sólo han aportado educación, cultura, amor y solidaridad, sino que han marcado la historia de Italia. 
Noventa años de una misión significativa en una realidad que siempre ha 
acogido un carisma tan vibrante. 

Este hito debe ser debidamente celebrado: el instituto no perdió 
tiempo en honrar su historia y los 90 años de la presencia marista en 
Giugliano. Se planearon y proyectaron muchas iniciativas, siempre con la 
vista puesta en los jóvenes, aunque por culpa de la covid no todas se 
llevaron a cabo. 

A lo largo del año, la comunidad organizó varios momentos que 
iban desde la diversión para los más pequeños hasta oportunidades de 
reflexión y debate para los jóvenes de la escuela media y el instituto, momentos que tuvieron como 
protagonistas sobre todo a los alumnos, haciendo realidad una vez más la frase de nuestro fundador Marcelino 
Champagnat: "Para educar a los jóvenes hay que amarlos". 

No faltó el impulso cultural, que en el fondo sigue siendo 
uno de los principales objetivos de la historia marista en la zona. 
De hecho, en los últimos días, como parte de las iniciativas del 
90º aniversario, la escuela organizó un encuentro con el famoso 
escritor y guionista Maurizio De Giovanni y Simone, del famoso 
grupo El Chacal, así como con varios expertos en comunicación, 
que, junto con los profesores y algunos miembros de la 
comunidad y en presencia de alumnos y padres, debatieron 
sobre la importancia de la comunicación entre los jóvenes 
"sociales" y la evolución que ha sufrido a lo largo de la historia.  

#SomosRed 
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"El alejamiento de la palabra escrita en lo social indica 
el deterioro de la comunicación", dijo de Giovanni en la tarde 
del 24 de mayo, señalando la ausencia de la palabra escrita 
como la causa principal de la decadencia de la comunicación 
entre los jóvenes, lo que conduce a la falta de imaginación de 
un público adolescente que, ante una foto de Instagram o un 
post de Twitter, pierde su capacidad de "ir más allá", 
prefiriendo un post en lo social a la lectura de un libro.  

Al día siguiente, Simone, involucró al alumnado del 
Liceo C.B.A en una profunda reflexión sobre las estrategias 
modernas de comunicación, que pretenden captar la atención del observador para una transmisión más rápida 
de la información, que oscila, en la sátira de los medios, entre lo "políticamente correcto" y el "benaltrismo". 

Dos magníficas ocasiones no sólo para reflexionar sobre cómo ha cambiado la comunicación en el 
mundo post-Covid, sino también para recordar que la misión marista en Giugliano sigue siendo relevante hoy 
en día y con un vigor renovado mira al futuro. Las celebraciones a lo largo de los años continúan. 
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